

Zeitschrift:	Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat
Herausgeber:	Société de communication de l'habitat social
Band:	87 (2015)
Heft:	1
Vorwort:	Éditorial
Autor:	Clémençon, Patrick

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chères lectrices, chers lecteurs,

Les gens ne sont pas fondamentalement mauvais, méchants, violents, barbares. Tout au plus sont-ils les victimes ou les bénéficiaires des circonstances politiques, sociales, économiques et climatiques qui les alienent. Et qui les alienent d'autant plus que leur vue est courte, formatée TV ou algorithmes sournoisement sélectifs des principaux moteurs de recherche Internet, qui trient la réalité virtuelle selon des valeurs purement marchandes.

Non, les gens ne sont pas profondément débiles, ignorants, haineux, barbares. Comme disait Berthold Brecht¹, d'abord la bouffe, ensuite la morale! Et dans un monde de plus en plus bipolarisé, accaparé, aveuglé par le binôme destructeur Course à la croissance économique-Politique d'austérité, le nombre d'affamés augmente, que l'on parle de nourriture alimentaire ou spirituelle. Face aux experts technocrates, les intellectuels ont perdu de leur influence et les politiques de leur pouvoir. Et tant pis pour la morale!

Admettons malgré tout que nous ne sommes pas tous fondamentalement mauvais, méchants, violents, ni profondément débiles, ignorants, haineux, ou barbares. Tout au plus sommes-nous un tantinet apathiques, sursaturés d'informations inutiles, assommés d'incessantes injonctions commerciales, «...sans grande passion ni devoir, incapable de rêver, fatigué de vivre, ne prenant aucun risque, ne cherchant que sécurité et confort», comme le prédisait Nietzsche². Et alors?

Et alors, cette apathie est peut-être l'une des raisons, l'une des portes ouvertes au retour des fondamentalismes, religieux ou politiques, dont les sinistres agissements font la une des médias. Une apathie sociale et politique, doublée de la domination outrancière de la finance, qui sont autant de symptômes d'une société en difficulté, comme l'ont été l'Espagne de la deuxième moitié du XVI^e siècle, la Hollande de la fin du XVII^e siècle ou encore l'Angleterre victorienne du XIX^e siècle. Et alors?

Alors: nous sommes en année électorale en Suisse et en tant qu'électeurs privilégiant les valeurs de la coopération et du bien commun, de la solidarité et du partage, de la mixité sociale et du refus de la spéculation immobilière, nous avons le privilège de pouvoir choisir les candidats les plus à même de défendre et de représenter ces valeurs.

En attendant d'aller voter, vous trouverez dans ce numéro des nouvelles réjouissantes sur la bonne santé des coopératives d'habitation de Suisse romande. Très bonne lecture, et à bientôt, pour suivre les actualités sur www.habitation.ch.

Patrick Clémenton



Le siège lausannois de la SCHL. © PC2015

¹ Dramaturge, metteur en scène, critique théâtral et poète allemand du XX^e siècle.

² Philosophe et poète allemand du XIX^e siècle.

La Société coopérative de communication de l'habitat social, éditrice de la revue *Habitation*, invite les coopératrices et coopérateurs à son **ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE** le **20 mai 2015** à 13h30, au Restaurant Pizzeria «Al Dente», Maillefer 121 à Lausanne.

Détails de l'ordre du jour statutaire sous www.habitation.ch/actualite